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科技水准，动画呈现

自 2015 年《大圣归来》之后，动画电影发展进
入新阶段，以光线·彩条屋为代表的多元化题材投
资（《哪吒之魔童降世》）、以追光为代表的全产业链
制作（《长安三万里》）、以华强方特为代表的IP系列
原创（《熊出没》）形成三足鼎立的局面。而回望青
岛动画产业的发展前史，业内人士从发展方向、运
作模式等角度深入反思。“青岛打造动漫产业园时
期政策非常有优势，其他南方城市远远落后。然
而，当时虽然有产业集群却没有形成产业化，核心
是方向有误：没抓原创而是抓外包制作。哪家公司
电脑多、工作人员多、外包加工项目多就更受重视，
慢慢就被一些专注原创的城市追上。”一位电影人
表示，实际上，青岛动画有着多个闪光时刻。从国
民动画《海尔兄弟》到戛纳动画节获奖作品《橡胶小
子》，从首部在北美推出的漫画作品《龙之重生》到
科幻动画大制作《仰望星空》，青岛动画多次带给业
界惊喜。

结合当下动画制作的科技潮流，青岛尝试从科
技角度再度杀入“动画赛道”。

作为国内首屈一指的影视工业化制作基地，东
方影都拥有丰富的影视制作和技术服务经验，也在
推动新技术在动画制作中的应用，像是动画番剧

《从姑获鸟开始》中就创新性地将电影虚拟拍摄技
术融入动画制作中。2023年，东方影都与万维猫动
画公司达成战略合作，为《神墓2》《将夜》《凡人修仙
传》等多部动画提供动作捕捉服务。2024年12月，
青岛与北京若森数字合作，全流程技术测试《盗墓
笔记之七星鲁王宫》动画项目，并组建首支由高校
学子构成的技术服务团队。

在业内看来，从前期创意到形成故事板，从角
色模型、创建材质到3D绑定，动画堪称电影工业化
水准的“硬指标”。青岛童幻动漫负责人张英松去
年参与过动画大片《小倩》的制作。“动画是最能体
现一个国家工业流程体系水准的电影品类，如果动
画制作有一天会整体被 AI 所替代，那说明中国电
影的工业化体系非常强悍。”张英松说。

青岛以影视科技、影视工业化作为立足点，动
画与青岛有着深度结合的技术接口、行业接口。东
方影都产业控股集团技术总监于秋贝表示，动画电
影已成为AIGC、虚拟拍摄等技术的应用入口，技术
融合的速度越来越快，类似动作捕捉、虚拟资产制
作在动画里的应用案例不胜枚举。

随着动作捕捉、虚拟拍摄等技术在东方影都的
全面应用以及 AI 技术在青岛影视高校平台的发
展，重启原创动画的技术条件已经成熟。

题材富矿，如何开掘

2019 年暑期，《哪吒之魔童降世》成为年度爆
款，它创下 50.35 亿元票房纪录。2025 年春节档，

《哪吒之魔童闹海》能否抬高动画电影的“天花
板”？影迷分外期待。

在青岛举办的ASIFA国际动画学术会议上，动
画学者马小褂对照了 1979 版《哪吒闹海》和新版

“哪吒”。“‘魔童系列’动画的内核与《哪吒闹海》不
同。《哪吒闹海》有着对抗父权思想，而‘魔童’哪吒
更强调自我实现，有一定的传统延续，更多的还是
符合现代审美的东西。新版哪吒比较丑萌——这
种大眼睛、搞怪式的‘萌’跟梦工厂的小黄人类似。
老版哪吒有些年画感，白白胖胖的感觉。‘魔童’哪
吒的成功一方面是影片质量立得住，更多是时代需
要这样一部影片，用一部动画给市场信心，‘哪吒’
承担了这个角色。”

近年来，动画市场呈现出题材热点轮动的趋
势，封神题材、山海经题材、聊斋题材相继成为业
内焦点。“现在，不少人在开发传统 IP。其实，不在
于哪个 IP，而在于如何将 IP 做成符合现代大众市
场口味的作品。”马小褂引用真人电影的例子，

“2023年有部电影《周处除三害》特别有意思，周处
出自《晋书》，他的故事后来被改成京剧。如今，导
演将传统民间传说改成现代都市故事——以前从
未有人想过这个梗儿能改成现代故事，而且重新
焕发生命力。因此，关键不在于开发 IP，而是让大

众去接受IP。”
2024年，3A大作《黑神话：悟空》的崛起也被看

作传统IP焕新的成功案例。“小崔动画”负责人崔明
鹏认为，游戏与动画之间的呈现日趋融合，“现在，
游戏 CG 就是将游戏角色通过动画片方式精细化
呈现，将游戏场景做成宣传片进行高质量放大。”而
在李中秋看来，游戏是动画架构下的表达方式，“动
画片是单纯的镜头序列，从镜头1、镜头2排到镜头
2000；而游戏是带有互动性的镜头，一拳打过去是
镜头 1，打中了是镜头 2，打不中跳到镜头 3。游戏
是动画，虚拟现实VR也是动画，有造型、有运动规
律、有镜头语言、有色彩，甚至是元宇宙也只不过是
让观众沉浸在动画片里的动画。”

拆除边界，动画无限

青岛动画的进行时处在什么状态？以灵山（青
岛）科技为例，这家动画公司以三维动画电影和视
效电影预览为主业，“2024年，我们做了电影《异人
之下》的预览，做了一部低幼女孩方向的动画电影

《奇妙萌可大电影》。正在制作的是一部山海经题
材动画电影，我们是承制方。”CEO 由帅介绍，“优
质内容若要留到当地，还是要做出品方，孵化自己
的IP。灵山目前在做动画出品，版权与北京方面合
作，在青岛完成影片的创作流程，导演也来自灵
山。未来两年，灵山将创作出完全自主的动画IP。”

新的动画IP对视觉效果提出全新要求，动画片
对于影视基地的科技需求已超越影棚层面。崔明
鹏介绍，算力和渲染农场即将成为动画的重要配
套，“渲染农场将缩略图变成高清图，光线拉满，用
高光漫反射生成震撼的视觉效果，期间需要大量的
算力支持。以《寻梦环游记》为例，小男孩米格尔进
入亡灵世界时的一幕，缩略图里有 870 万只灯光，
2700万个物体和建筑物，即便在黑暗中也要让观众
看到所有细节，这样的画面需要用价值 2000 万美
元的设备渲染，每一帧需要渲染 1000 个小时，因
而，只能靠算力中心解决问题。《寻梦环游记》做了
几年时间，很大一部分投入放在渲染上。”

2024 年 10 月，迪生 VICON-东方影都动作捕
捉创作中心在影都五号动捕棚落成，迪生在小关节
动捕、精细呈现等领域的领先技术有了直观呈现。
作为迪生科技的负责人，李中秋敏锐地感觉到动画
技术的“溢出”，“我经常查看主要客户的变化：最早
的客户都是动画公司，到了2000年，客户变成了动
画院校——当时高校纷纷设立动画专业。现在，我
的客户来源简直意想不到，是一些大厂配备动画设
备。做什么呢？大厂推出数字客服、虚拟人与人互
动。汽车厂商购买我们的动捕设备时，我们还有些
奇怪，后来得知：他们用这些设备分析人的行为，用
动作捕捉做成动作模型，用动画方式表达和研究人
的行为。”李中秋由此提出“泛动画”的概念，“青岛
动画不一定是以影视动画、动画片为标准。人类的
理解、记忆和传达都可以做成动画，这些都是动画
的市场。如果单看票房，动画片最多一年就四五十
亿元，四五十亿元算一个产业吗？还不如一线城市
的停车费产值高。所以，动画是比‘产业’更高的概
念，能派生出更多的产业，比如数字内容产业、数字
创意、工业应用等。”

在人工智能时代，数字化和动画的关键技术
需求越来越大。“未来，我们希望不仅仅是动画电
影，还要从电影上跨过去。”李中秋表示，“我们的
使命是‘把生命行为数字化’，比如动捕技术是把
人类动作数字化投射到虚拟世界。面捕捕捉是把
人类表情数字化，我们还有脑机技术，将思维过程
数字化……数字化技术的准确呈现可以将自然生
命变成虚拟世界的数字生命。”

青岛动画：沉降与跃迁
□青岛日报/观海新闻记者 米荆玉

业界期待一部有“青岛标签”的动画长片诞生

2025年春节档将有 6部主力
电影上映，其中动画片占了两部：
一部是作为春节档定海神针的“熊
出没”系列新作《重启未来》，另一
部是让动画迷念念不忘的《哪吒之
魔童闹海》。动画片两大 IP齐聚
春节档，尤其“哪吒”历经五年多的
创作期推出续作，有望为中国电影
市场带来新的提振动能。

2024年12月20日，2024ASI-
FA国际动画学术会议在青岛东方
影都召开，近百名动画专家汇集一
堂，分享动画产业的前沿动态。国
际动画协会中国分会秘书长、北京
迪生数字董事长李中秋接受采访
时表示：“青岛的动画产业在国内
不在第一梯队，但处在第二梯队的
前列。”

在动画界看来，科幻片与动画
片是最能体现电影工业化体系水
平的两大品类。在科幻、史诗、喜
剧等多个电影类型取得突破之后，
业界期待一部有“青岛标签”的动
画长片代表作诞生。接下来，青岛
需要打破在动画领域的沉降过程，
通过发展科技影棚、积累专长人才
和引入头部公司等举措实现产业
跃迁。

勃兴、横扫、进化，微短剧正在
以令人瞠目的速度实现突破。

2024 年的数据显示，微短剧以
504.4 亿的市场规模超过了电影产
业，行内甚至诞生了“三年干过三十
年”的调侃。从2021年对古麦嘉禾
的采访中第一次接触到微短剧至
今，这个行业一直让我惊奇。观察
者可以从微妙的细节分辨微短剧创
业者的“身份”：如果出品人谈及微
短剧时带着憧憬和理想的光芒，他
往往是拍短视频入门后抓住了微短
剧的风口，千万级的单日充值让人
喜出望外；而如果出品人谈及自己
的微短剧作品时带着羞赧、谦抑和
轻忽，那么很可能他是在传统影视
行业里观望许久，终于下场尝试这
一新品类，内心仍然强烈期待影视
行业实现钟摆式回归，同时把自己
从事微短剧的履历掖在某个角落。

第一不争辩，第二不跟观众争
辩，第三不跟持续付费的观众争辩
——影视行业与微短剧行业的共
识。微短剧的一分钟体量，让观众
跳开情节铺垫，粗暴进入影视创作
的“核心冲突”部分，从“五花肉”里
一筷子搛走“精肉”。专业影迷奉为
圭臬的长镜头、表情肌演技，在微短
剧观众这里直接被“总裁垂青”“皇
帝认亲”“彩票中奖”所取代。微短
剧观众不想讨论“《奥本海默》到底
好不好看”，一旦有选择，他只想看

《热辣滚烫》里女孩瘦身成功的一
瞬，《狂飙》里高启强“我想吃鱼了”
的金句。

微短剧的降维，从某个角度恰
巧回到了一批观众的审美落脚点。
从原初视角来看，卢米埃兄弟的《工
厂大门》《火车进站》不也是微短剧
的“猎奇”“直接”创作手法吗？另一
方面，电影票房与微短剧市场规模
之间的消长关系也值得商榷。从消
费者画像来看，微短剧消费者本身
并不是影迷的主流人群。专业影迷
能鉴赏从专业影棚、顶级设备、大牌
演员制造出来的视觉美学，而微短
剧观众能为发生在狗尾草草坡上由
片酬一万元的演员演绎的寒门爱情
而落泪。说到底，靡费在电影身上
却让观众没有体感的成本，不能成
为返身苛责观众的借口。

随着短视频的兴起，影像创作
语速、语法、美学发生了巨大变化。
电影这种传递情感和心灵体验的艺
术值得珍惜，值得守护。微短剧给
镜头计量方向上带来的突破和崩坏
也是历历在目。一集微短剧包含数
个乃至十余个反转，对于部分观众
来说，速度感会成为影视审美的一
个标准：观众不仅要看剧情冲突、演
技呈现，还要看剧情转折的速度，而
且“速度感”在影视审美要素的位置
持续提前。商业片电影向微短剧学
习“速度感”，由速度感进而带来爽
感，这也是可以预期的变化。

微短剧兴起不仅放大了它的市
值，也放大了它的困境。即便市场
规模超过了电影，微短剧对演员价
值的灌注、对产业链的提升仍然阙
如——它拍出来的时候是葡萄，上
映时是葡萄，下线后是不再新鲜的
过期葡萄。而电影从剧本到杀青、
上映、修复重映、短视频剪辑等过
程，是从葡萄到葡萄汁、葡萄酒、百
年陈酿的增值过程。一个不能让从
业者自豪的微短剧行业，势必会从
精品化的方向寻找出口，此时，它的
有限时长、狭窄题材、趋同审美又限
制了它的可能性。对于微短剧这样
一个成本较低的品类来说，“船小好
调头”固然是优点，但小船太多，调
头太频，容易撞见逆行。

新年伊始，朋友圈的微短剧制
作人一边分享行业新规，一边发布
各种新剧建组信息。微短剧火了，
它要承载的创作规范、玩法限制、价
值信条也从玫瑰色的预期里浮现出
来。从电影、短视频到微短剧，我们
为了“轻”“快”“灵”而做出来的选
择，往往会以各种“重”的面目回到
各自肩上。

行业升级之路迢迢，微短剧尚
有万重山。

不跟观众争辩
米荆玉

■①②③：随着动作捕捉、虚拟拍摄等技术在东方影都的全面应用以及AI技术
在青岛影视高校平台的发展，重启原创动画的技术条件已经成熟。

●1月1日
第十二届美术、书法、摄

影“十佳新人”获奖作品展
地点：青岛市文化馆

●1月2日
全国第十三届书法篆刻

大展
地点：青岛画院美术馆

●1月3日
杨丽萍作品《平潭映象》
地点：青岛大剧院

●1月4日
POPpa- SDFJ 专 场（青

岛）室内音乐专场
地点：Downtown Live

●1月5日
青话亲子剧场经典儿童

剧《三只小猪》
地点：青话小剧场

●1月6日
希音——2025青岛跨年

艺术展
地点：青岛市图书馆

●1月7日
一木一石——石可先生

百年诞辰纪念文献展
地点：青岛市美术馆

●1月8日
新篇——静水窑当代陶

瓷艺术展
地点：山东手造青岛展

示体验中心（胶州路108号）

●1月9日
西班牙格拉纳达弗拉门

戈舞团舞剧《卡门》
地点：青岛大剧院

●1月10日
《门廊轶事》赵文华个展
地点：墨非墨画廊

（具体内容及时间以现
场为准）

王 雷 整理

■青岛市第十二届
美术、书法、摄影“十佳
新人”获奖作品展在青
岛市文化馆群星展厅
开幕。

参与文化
活动线索征集，
请扫二维码。

②②

①

③③


